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24 DE MARZO, 2014 

 

PRIMERAS PLANAS 

 OLVIDAN AULAS JUICIOS ORALES 

 

OCEANOGRAFÍA, SIN TINTE POLÍTICO: PGR 

 EL EMBARAZO EN ADOLESCENTES ES CADA VEZ MÁS GRAVE 

 PGR PIDE ARRAIGO DE AMADO YÁÑEZ 

 NO SÓLO CÁRDENAS UNE AL PRD: ORTEGA 

 DUEÑO DE OCEANOGRAFÍA SE ENTREGA; PGR PIDE ARRAIGO 

 EJÉRCITO, FUERZA Y PATRIMONIO DE LOS MEXICANOS 

 

INTENTAN FRAUDES CON DEVOLUCIÓN DE IVA E ISR 

 LÁZARO CÁRDENAS PIERDE CARGA POR INSEGURIDAD 

 YÁÑEZ OSUNA ¡DETENIDO! 

 REQUERÍA METRO PIEZAS DE $30 MIL Y EBRARD PUSO DE $10 MIL 

 PIDE LA PGR ARRAIGAR AL DUEÑO DE OCEANOGRAFÍA 

 FISCALÍA DE PGR PARA CASO OCEANOGRAFÍA 

 ¡NO CALLAR! 

 EJÉRCITO, PATRIMONIO Y FUERZA DE MEXICANOS 

 EXIGE PRD A EBRARD ACLARAR LÍNEA 12 

 EL FORJADOR DE LA DEMOCRACIA 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 

http://www.unomasunomx.com/
http://www.razon.com.mx/
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INFORMACIÓN 

 
EDUCACIÓN SUPERIOR 

Cumplió 60 años la sede emblemática de la UNAM, Ciudad Universitaria 
 
Fue el lunes 22 de marzo de 1954 cuando se oficializó el inicio de las actividades académicas de la Ciudad Universitaria 
(CU) de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). La ceremonia oficial se efectuó en la sala del Consejo 
Universitario en la Torre de Rectoría, donde el entonces Presidente Adolfo Ruiz Cortines inauguró los primeros cursos 
que se impartieron en ese campus y, en nombre del Estado mexicano, hizo entrega de sus instalaciones tras cuatro 
años de construcción. Aunque las clases había comenzado días antes; el 5 de ese mismo mes. Enclavado en el 
Pedregal de San Ángel, en el sur de la Ciudad de México, este campus es, a 60 años de distancia, una de las sedes 
más emblemáticas de la casa de estudios. En 2007 fue declarado por la UNESCO patrimonio cultural de la humanidad. 
(La Jornada, p. 38) 

Analizan alumnos que una comisión tripartita administre el Che Guevara 

Luego del enfrentamiento que se suscitó el 3 de marzo entre los colectivos que se disputan el control del auditorio Che 
Guevara de la Universidad Nacional Autónoma de México, que permanece tomado por un grupo autodenominado 
“anarquista” u “okupa”, en este recinto se realizan actividades que incluyen danza árabe, encuadernación artesanal y 
repujado, entre otras. Esto ha generado el desacuerdo de miembros de la comunidad de la Facultad de Filosofía y 
Letras (FFL) de la casa de estudios, que consideran que ese espacio debe ser gestionado por una comisión tripartita 
(estudiantes, académicos y trabajadores) para que ahí se realicen actividades políticas, artísticas, culturales, científicas 
y económicas. Hay incluso quienes afirman que “estas actividades no abonan a la lucha de izquierda”. (La Jornada, p. 
38) 

El jueves se definirán las candidaturas a la UACM 

El jueves próximo se harán oficiales las candidaturas de los académicos Hugo Aboites Aguilar y Sebastián Ibarra Rojas 
a la rectoría de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM), toda vez que a partir de hoy el colegio 
electoral del Consejo Universitario (CU) comenzará el proceso de revisión para determinar si los aspirantes cumplen con 
los requisitos para ocupar el cargo. (La Jornada, p. 36) 

Convocatoria para el proceso de selección 
 
La convocatoria para participar el en proceso de selección de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo del 
semestre de julio-diciembre 2014 permanecerá abierta hasta el 25 de abril para las modalidades de bachillerato, 
licenciatura y posgrado. (UnomásUno, p. 11-Hidalgo) 
 
Ofrece Rubén Moreira más apoyo a la comunidad estudiantil de Coahuila 
 
En su reciente visita a la Comarca Lagunera, el Gobernador de Coahuila, Rubén Moreira Valdez, se reunió con el 
Comité del primer Congreso Nacional de Ciencias de la Comunicación con el objetivo de ofrecerles su respaldo en la 
realización de su evento. La Coordinadora de la Universidad Autónoma de Coahuila, Unidad Torreón, Lorena Argentina 
Medina Bocanegra, expresó que el gobierno que encabeza Rubén Moreira ha sido factor de respaldo importante en todo 
momento. (El Sol de México, p. 3-República) 
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SEP 

Les preocupa que nazca un INE centralista 

El Instituto Nacional Electoral debe propiciar más equidad en las contiendas electorales con absoluta autonomía, y su 
reto será vigilar que los partidos tengan una vida democrática, opinaron expertos electorales al concluir el viernes el foro 
"23 años de Historia Democrática", que se celebró en el IFE, el ex secretario de Gobernación, Patrocinio González 
Blanco, dijo que el IFE cumplió su labor en 23 años de servicio, pero ahora preocupa que el INE se convierta en una 
institución centralista. Por su parte, Emilio Chuayffet, ex secretario de Gobernación y actual Titular de la Secretaría de 
Educación Pública (SEP), dijo que la democracia de nuestro país ha madurado y se ha fortalecido desde la creación del 
IFE, es claro que las exigencias que el país y los mexicanos imponen a este Instituto siguen siendo las mismas y aún 
crecientes. (El Economista, p. 35) 
 
Aguascalientes, entre los primeros planos nacionales en materia educativa 
 
El Secretario de Educación Pública, Emilio Chuayffet Chemor, reconoció que gracias al esfuerzo de la administración 
que encabeza el Gobernador de Aguascalientes, Carlos Lozano de la Torre, esta entidad se encuentra de nuevo en los 
primeros planos nacionales en materia educativa y se encamina hacia la consolidación  de un sistema de enseñanza 
con calidad, equidad e innovador, siendo ejemplo en la República Mexicana. El Secretario reconoció el trabajo que se 
realiza en este estado para la implementación de la Reforma Educativa, al tiempo que aplaudió la labor del Gobierno del 
estado y de la Legislatura local para la aprobación de la nueva Ley de Educación. (El Sol de México, p. 4) 
 
Analizan equipar aulas de primaria 
 
La Secretaría de Educación Pública (SEP) inició el proceso de búsqueda para equipar los salones de quinto de primaria 
y conectar las tabletas de los alumnos con la laptop del maestro. La llamada "solución del aula" incluye un servidor para 
la escuela, laptop para el docente, un ruteador o switch para interconectar la laptop del maestro con las tabletas de los 
alumnos y entre ellas, así como con el servidor. La SEP sacó una convocatoria para solicitar información a las empresas 
sobre esta solución tecnológica, como parte del estudio de mercado que debe hacer antes de lanzar la licitación. El 
equipamiento del aula, forma parte del programa Inclusión y Alfabetización Digital. (Reforma, p. 17) 
 
Pujan empresas por 709 mil tabletas 
 
La compra de 709 tabletas por parte de la Secretaría de Educación Pública (SEP) entra en su fase final. Hoy a las 11:00 
horas se realizará la subasta inversa –a través del portal de Compranet- en la que once empresas ofertarán el precio 
más bajo para ganar una o las seis partidas en las que la SEP dividió la compra de los equipos que forman parte del 
programa Inclusión y Alfabetización Digital; hasta ese momento se conocerá el precio de salida unitario de las tabletas 
que fijará la SEP. Una vez que se determine a las empresas ganadoras, éstas tendrán cinco días para presentar las 
muestras de los equipos, con todo y los contenidos educativos, para que la SEP pueda realizar las pruebas. El contrato 
se podría firmar la próxima semana y se entregarán las tabletas del 24 de junio al 15 de julio próximos. (Reforma, p. 17) 
 
Inaugura Subsecretaría de la SEP Cabina de Transmisión Multimedia 
 
La Subsecretaría de Educación Básica (SEP), de la Secretaría de Educación Pública (SEP), inauguró su Cabina de 
Trasmisión Multimedia que tiene el propósito de fortalecer la comunicación entre docentes, directivos, alumnos y 
autoridades, sin que tengan que desplazarse de sus lugares de origen. La dependencia detalló que esta herramienta 
tecnológica inició sus funciones con una transmisión multidireccional de audio y video en diversas sedes de la Escuela 
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Normal de Torreón, en el estado de Coahuila, en la que estuvieron presentes alumnos, docentes, directivos y 
supervisores de la región de la Laguna de Durango, quienes intercambiaron ideas con la Subsecretaria de Educación 
Básica, Alba Martínez Olivé, ubicada en la Cabina de Transmisión Multimedia, en la Ciudad de México. "Esta posibilidad 
va a hacer que los alumnos y los propios maestros conversen con quienes estén diseñando las propuestas curriculares, 
propuestas de materiales y de hecho nos interesa que nos den su opinión, de alguna manera, creo que podemos hacer 
que ustedes nos digan cómo quisieran esos materiales y ya no en términos generales sino en términos muy 
específicos", sostuvo la Subsecretaria Alba Martínez Olivé. Asimismo, reiteró la disposición de la Subsecretaría a su 
cargo de mantenerse en contacto permanente a través de los nuevos canales de comunicación, para tener una 
retroalimentación entre autoridades y personal docente. (La Crónica, p. 10) 

 
SECTOR EDUCATIVO 

 
No te lo pierdas 
 
Viernes 28 de marzo. Se instala el Consejo Social Consultivo de Evaluación de la Educación. (Excélsior, p. 2) 

Olvidan aulas juicios orales 
 
A dos años de que entre en vigor el nuevo sistema penal acusatorio, preparar a futuros abogados en juicios orales no 
preocupa a algunas escuelas de Derecho. Reforma consultó los planes de estudio de nueve instituciones en el DF que 
imparten Derecho y sólo en cuatro se ofrecen materias sobre juicios orales en diferentes semestres. Ello pese a que, a 
partir de junio de 2016, entrará en vigor el sistema penal acusatorio, cuyo eje motriz será, justamente, este tipo de 
procesos. Ni la Escuela Libre de Derecho ni la Universidad Anáhuac ni el Instituto Tecnológico Autónomo de México 
(ITAM) ni el Centro de Investigadora y Docencia Económicas (CIDE) ni la Universidad Panamericana cuentan con una 
asignatura sobre el nuevo sistema penal. Donde sí imparten alguna materia o taller al respecto es en la Facultad de 
Derecho de la UNAM, la Universidad Iberoamericana, el Instituto Tecnológico de Monterrey y la Universidad La Salle. 
(Reforma, Ocho Columnas) 
 
Propone el Diputado Orlando Anaya regular el consumo de alimento "chatarra" 
 
Ante el incremento de sobrepeso y obesidad entre la población infantil de la Ciudad de México, el Diputado Orlando 
Anaya propuso regular el consumo de alimentos de bajo valor nutrimental dentro de las escuelas y cercanías de las 
mismas. Recordó que desde el 2010 a la fecha, a través de la Ley Anti obesidad se prohíbe la venta de productos que 
contengan más de 130 kilocalorías al interior de las escuelas, sin embargo sólo se limitan a porciones, pero no a la 
venta de esos productos. (El Sol de México, p. 3-Ciudad) 
 
Entrega Anguiano apoyos a escuelas de la entidad 
 
Con el propósito de beneficiar al Nivel Básico con mejor infraestructura que les ayudará a elevar la calidad educativa, el 
Gobernador de Colima, Mario Anguiano Moreno entregó a la escuela primaria federal "Miguel Carrillo Jiménez" apoyos 
económicos del Programa Escuela Segura, así como una cancha techada; ambas acciones, con una inversión de tres 
millones de pesos. (Rumbo de México, p. 9) 
 
Oaxaca y Federación destinan 6.7 mdp en apoyo a artesanos 
 
En el marco del Día del Artesano celebrado este 19 de marzo, el Gobierno de Oaxaca y la Federación, integraron una 
bolsa global por 6.7 millones de pesos para el otorgamiento de créditos en beneficio de las y los artesanos oaxaqueños, 
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que les permitan adquirir materias primas e impulsar al sector. En este encuentro, el Gobernador Gabino Cué, 
acompañado por la Directora del Fondo Nacional para el Fomento de las Artesanías (FONART), Liliana Romero Medina, 
entregó créditos, erogados del Programa Crédito para la Producción Artes anal, que a través del Fondo Oaxaca, 
beneficiará a más de mil artesanos de las ocho regiones del estado, con un monto consolidado de tres millones de 
pesos. (Excélsior, p. 24) 

"No fue asalto, fue venganza" 
 
El asesinato de Homero Solano Gómez, Subdirector de la Secundaria General "Emiliano Zapata", fue por venganza, 
pues evitaba la venta de droga al menudeo, y no por un asalto, aseguraron familiares y amigos del profesor. El sábado 
pasado, durante la manifestación por la seguridad que organizaron empresarios y ciudadanos en la explanada de las 
Torres de Satélite, acudieron conocidos de la víctima, a quien recuerdan como alguien que no permitía el consumo de 
droga al interior del plantel. "No fue asalto, no se resistió a ningún asalto, fue venganza, él evitaba que llegara la droga". 
(Reforma, p. 9-Ciudad) 
 

Avala Chihuahua cobro de cuotas en escuelas 
 
La Secretaría de Educación y Cultura de Chihuahua autorizó que padres de familia se organicen para aportar cuotas a 
las escuelas, con el argumento de que esto es diferente a obligarlos a pagar durante la inscripción. La dependencia 
llamó a este sistema "modelo de participación para la operación de las escuelas públicas", y anunció que incluirá a 
sociedades de padres de familia, a los gobiernos municipales y al estado. (La Jornada, p. 32) 
 
Plan contra la trata continúa dormido: ONG 
 
De acuerdo con la Procuraduría General de Justicia del Estado (PGJE), 26 tratantes de personas han sido recluidos en 
los centros de Reinserción Social locales de 2011 a la fecha. El Director del Centro Fray Julián Garcés, Derechos 
Humanos y Desarrollo Local, Emilio Muñoz Berruecos, aseguró que la estrategia y el plan sexenal contra la trata de 
personas en Tlaxcala siguen durmiendo. Sostuvo que la Secretaría de Educación Pública, la Secretaría de Seguridad 
Pública, el Instituto Estatal de la Mujer y la Comisión Estatal de Derechos Humanos, entre otras dependencias 
integrantes del Consejo Estatal contra la Trata, no han aplicado las acciones del plan sexenal, por lo cual las acusó de 
ser responsables directas de que persiste en Tlaxcala la trata de mujeres con fines de explotación sexual. (La Jornada, 
p. 30) 

Muere dirigente femenil del PRI en Oaxaca 
 
La dirigente de la ONMPRI (Organismo Nacional de Mujeres Priístas), Griselda Lorenzana Mendoza, murió hoy de un 
infarto cardiaco durante el registro de candidatos a presidir la dirigencia estatal del PRI en Oaxaca. Lorenzana Mendoza 
también fue dirigente de la Organización de Empresarios Independientes de Comerciantes Establecidos del Centro 
Histórico y durante la revuelta social del 2006, enfrentando con marchas y protestas "blancas", las barricadas y 
bloqueos de calles por parte de la desaparecida Asamblea Popular de los Pueblos de Oaxaca (APPO) y profesores de 
la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE). El hecho ocurrió luego de que diera por concluida la 
ofrenda conmemorativa que realizó el Comité Estatal del PRI a Luis Donaldo Colosio por los 20 años de su asesinato. 
(Milenio, versión de Internet 23 de marzo) 
 
 

SNTE /CNTE 
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Tras actos vandálicos, regresan foros a Oaxaca 
 
Luego de los hechos violentos que protagonizaron estudiantes normalistas la semana pasada y de la intervención de la 
dirigencia de la sección 22 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) para liberar a los detenidos, 
el Gobierno del estado de Oaxaca emitió la convocatoria para reanudar los foros temáticos a fin de conformar la nueva 
Ley Estatal de Educación. De acuerdo con el documento, que firman la comisión organizadora integrada por el 
Gobernador Gabino Cué, el Diputado Jesús López Rodríguez y el dirigente magisterial Rubén Núñez Gines, el propósito 
es construir una norma "que tome en cuenta la realidad en la que se desarrolla el proceso educativo en Oaxaca". Para 
ello se tienen contempladas 37 sedes en los que se efectuará un diagnóstico actual del sistema educativo, las 
implicaciones de las reformas nacionales en materia educativa, el papel de los trabajadores de la educación y los ejes y 
lineamientos del Plan Estatal para la Transformación de la Educación de Oaxaca (PTEO). Mientras tanto, estudiantes 
normalistas entregaron camionetas repartidoras que tenían retenidas en el interior del Centro Regional de Educación 
Normal de Oaxaca. (El Universal, p. 19) 
 
Libres, al menos 148 alumnos de escuela normal en Oaxaca 
 
 
La Procuraduría de Justicia del Estado de Oaxaca (PJEO) confirmó la liberación de al menos 148 de los 162 detenidos 
que mantenía desde el pasado viernes. El Procurador de Justicia, Héctor Joaquín Carrillo, afirmó que aún siguen 
detenidos otros 66 normalistas a los que se les sigue investigando por los daños al Instituto Estatal de Educación 
Pública de Oaxaca (IEEPO), una plaza comercial, a la terminal de autobuses de primera clase ADO, de los saqueos a 
una gasolinera, además de la privación ilegal de la libertad a empleados y ciudadanos. Carrillo dijo que no habrá 
ninguna negociación política y que Oaxaca aplicará con todo rigor el estado de derecho. Mientras tanto, profesores de la 
sección 22 de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) anunciaron marchas para exigir la 
libertad inmediata de los normalistas. (Milenio, p. 13) 
 
Analiza la CNTE estrategia contra la Reforma Educativa 
 
Anoche, integrantes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) discutían las próximas 
estrategias de esta organización para mantener "la lucha" contra la Reforma Educativa, impulsada por el Gobierno 
federal y aprobada por el Congreso de la Unión, así como la armonización de ésta con las normas de cada estado. Al 
cierre de esta edición representantes del magisterio disidente seguían reunidos en la Asamblea Nacional Representativa 
donde debatían los planteamientos que harán desde la base política, jurídica y pedagógica contra las normas en materia 
educativa. Se preveía acordar realizar martes o miércoles una marcha que partiría del plantón que los maestros 
mantienen en el Monumento a la Revolución a la Secretaría de Gobernación con la finalidad de reinstalar una mesa de 
negociación con las autoridades federales. (La Jornada, p. 38) 
 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 

Presidente de Panamá visita México 
 
El Presidente de Panamá, Ricardo Martinelli, iniciará hoy una visita oficial a México en la que se reunirá con el 
Presidente Enrique Peña Nieto, y sostendrá un encuentro con empresarios, informó en comunicado la Secretaría de 
Relaciones Exteriores (SRE). Los mandatarios revisarán la posibilidad de lograr un tratado de libre comercio. (El 
Universal, p. 7) 
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Tuit de Peña Nieto 
 
A través de su cuenta de Twitter, el Presidente Enrique Peña Nieto escribió: "Hoy recordamos a Luis Donaldo Colosio 
con respeto y afecto, sus ideales nos inspiran a seguir transformando México". (La Jornada, p. 7) 
 
Peña Nieto lamenta muerte vía Twitter  
 
El Presidente Enrique Peña Nieto lamentó el fallecimiento de Adolfo Suárez, primer Presidente durante la transición 
democrática de España, es su cuenta de Twitter. (La Jornada, p. 19) 
 
Ve Mariana Colosio un país despierto 
 
Un Presidente no es el único responsable de cambiar al país, sino toda la población, señaló ayer Mariana Colosio 
Riojas. A 20 años del asesinato de su padre, Luis Donaldo Colosio, quien dijo ver un México con hambre y sed de 
justicia, la joven llamó a no depender de una sola persona. La tierra natal del ex candidato presidencial asesinado en 
1994 recibió ayer a sus dos hijos, a sus hermanas y otros familiares que se unieron a los habitantes del lugar en la 
ceremonia para recordarlo. Al finalizar el homenaje, los familiares realizaron la "Marcha de la justicia" hacia el mausoleo 
a Colosio, en el panteón. (Reforma, PP-6) 
 
Oceanografía, sin tinte político: PGR 
 
En el presunto fraude por casi 500 millones de dólares y lavado de dinero cometidos por la empresa Oceanografía no 
existe ninguna implicación política, asegura el Procurador General de la República, Jesús Murillo Karam. En entrevista, 
el funcionario explica que hasta este momento se ha determinado que es un asunto cometido en el último trimestre del 
año pasado contra un banco por la empresa, una de las principales proveedoras de Petróleos Mexicanos (PEMEX). 
Sobre la eventual responsabilidad de funcionarios de la administración pasada, dijo que la investigación continúa. (El 
Universal, Ocho Columnas y 16) 
 
No sólo Cárdenas une al PRD: Ortega 
 
El Líder Nacional de la corriente perredista Nueva Izquierda, Jesús Ortega, rechazó que sólo Cuauhtémoc Cárdenas 
sea capaz de lograr la unidad del Partido de la Revolución Democrática (PRD), y recordó a aquellos que buscan que el 
ingeniero sea un candidato único a la presidencia partidista, que la idea de un personaje colocado por encima de la 
militancia fue lo que comenzó las diferencias con Andrés Manuel López Obrador. El ex dirigente nacional perredista 
señaló que se subestiman quienes piensan que sólo Cárdenas Solórzano lograría unir al PRD, porque son un colectivo 
de millones de compañeros, casi tres, que se han afiliado al PRD, y entonces la fuerza del partido está en los millones 
de afiliados, no solamente en uno o dos o tres o cuatro dirigentes, y menos en uno. (Milenio, Ocho Columnas y 10) 
 
Exigen seguridad para los alcaldes 
 
El Gobernador del estado de Michoacán, Fausto Vallejo Figueroa, acudió este domingo al acto funerario del Presidente 
de Tanhuato, Gustavo Garibay García, quien fuera acribillado el sábado pasado afuera de su domicilio. Ahí y ante el ex 
senador Ernesto Cordero y otros liderazgos nacionales, estatales y regionales del Partido Acción Nacional (PAN), 
expresó sus condolencias a la viuda del ex alcalde y reconoció la labor del funcionario. Sin embargo, su discurso fue 
mal recibido y se enfrentó a los reclamos de los panistas por el ambiente de inseguridad que priva en el estado, que ha 
cobrado la vida de seis alcaldes, una ex alcaldesa y nueve funcionarios de ese partido en menos de seis años, según el 
recuento que hace el mismo PAN. (El Universal, p. 2) 
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INFORMACIÓN INTERNACIONAL 

Los docentes de EE UU y Reino Unido deben captar fondos para investigación 
 
Ninguna universidad española está entre las 200 mejores del mundo, según la prestigiosa clasificación de la 
Universidad Jiao Tong de Shanghái. El ranking está liderado por las instituciones anglosajonas, sobre todo las de 
Estados Unidos, con Harvard a la cabeza y  Stanford en el segundo puesto. Estas universidades eligen a profesores 
que cuenten con mejor historial de publicación es revistas especializadas, con mejor currículum de investigación y con 
mayor experiencia en actividades relacionadas con su departamento. (El País, p. 24) 
 
Lloran muerte de Suárez 
 
El ex Presidente Adolfo Suárez, a sus 81 años de edad y muy afectado por la demencia senil, era incapaz de recordar el 
importante papel que había desempeñado en la política española. Sin embargo, estaba considerado como una de las 
figuras más emblemáticas de la transición que permitió, sin mayores traumas, pasar página a casi cuatro décadas de 
dictadura (1939-1975). El político que surgió del antiguo régimen cuando, en 1976, comenzó a impulsar el proceso 
democratizador en unos momentos especialmente difíciles para España tras la muerte del General Francisco Franco. 
Buscando mantener un perfil discreto, dedicó sus últimos años a su familia y finalmente falleció el día de ayer. 
(Reforma, PP y 20) 
 
Temen que aspire Rusia a más territorio 
 
Tras la anexión de Crimea, en Occidente crece el temor sobre las aspiraciones territoriales rusas. El Jefe militar de la 
OTAN, el General de la fuerza aérea estadounidense Philip Breedlove, dijo ayer que Rusia tiene una gran fuerza en la 
frontera Este de Ucrania y que temía que ello represente una amenaza para la región separatista de Transnistria en 
Moldavia, que es ruso parlante. Rusia lanzó un nuevo ejercicio militar, involucrando a 8,500 hombres de la artillería, 
cerca de la frontera con Ucrania hace 10 días. Y en Donetsk, en el Este de Ucrania, miles de personas salieron ayer a la 
calle para exigir un referéndum sobre su secesión y muchos manifestantes firmaron papeletas de muestra para ello. (El 
Universal, p. 22) 
 
AGENDA SEMANAL DEL 24 AL 29 DE MARZO DEL 2014 
 
Lunes 24  

 Llega a México el Mandatario panameño Ricardo Martinelli, que se reunirá con el Presidente Peña Nieto 
en Palacio Nacional para las negociaciones del TLC entre México y Panamá. 

 Enrique Martínez y Martínez, Titular de SAGARPA, presentará el libro "Gestión de riesgos climáticos 
catastróficos para el sector agropecuario". 

 En el Hotel Presidente Intercontinental se presenta The Aspen Institute México. La presentación la harán 
Juan Ramón de la Fuente, Clare Muñana y Elliot Gerson. En el primer panel, "Posibilidades y limitaciones 
de la Reforma Política, Energética y de Telecomunicaciones en México" participarán los líderes del PRI, 
PAN y PRD. 

 En la Facultad de Derecho de la UNAM se realiza la mesa redonda "Caso Colosio". Participan Luis Raúl 
González Pérez, Juan Velásquez, Everardo Moreno Cruz y Pedro E. Hernández-Gaona. 
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 En Jalisco, el Congreso local, CONAPRED, ayuntamiento de Guadalajara y Universidad de Ciencias 
Aplicadas y Ambientales de Colombia, organizan el congreso internacional "Los rostros de la pobreza. 
Propuestas y experiencias de intervención local". 

 En el Piso 51 de la Torre Mayor, la UAM realiza el primero de sus "Debates Nacionales UAM. Reforma en 
Telecomunicaciones". Van Eduardo Vega Ruiz, representante de la CIRT y los diputados Purificación 
Carpinteyro y Héctor Humberto Gutiérrez de la Garza. 

 Inicia la cumbre del G-7 en Holanda, donde abordarán la crisis en Ucrania. 

Martes 25  
  

 Fecha límite para que Junta de Coordinación Política del Senado envíe a la Mesa Directiva lista de 
candidatos a ocupar un lugar en el nuevo IFAI. Hay 160 registrados. 

 En la SCJN se presentan Resultados del Primer Censo Nacional de Impartición de Justicia Federal. 

Miércoles 26  
  

 En la Comisión de Hacienda y Crédito Público de San Lázaro comparecen Agustín Carstens, Gobernador 
del Banco de México, y Jaime González Aguadé, Presidente de la Comisión Nacional Bancaria y de 
Valores. 

 Fundación Carlos Slim anunciará ganadores de Premios Salud 2014. 

Jueves 27  
  

 En el Colegio Nacional se realiza encuentro "Octavio Paz y el mundo del Siglo XXI. Revuelta, rebelión, 
revolución: ayer y hoy". 

 Barack Obama estará en el Vaticano, se reunirá con el Papa Francisco. 
 Día Mundial del Teatro. 

Viernes 28  
  

1. Se instala Consejo Social Consultivo de Evaluación de la Educación CONSCEE. 

Sábado 29  
  

 En el City Hall de Los Ángeles, California, estará AMLO. Convocan comités de MORENA en Canadá y EU. 
 El PAN renueva Consejo Nacional. 
 La Asamblea Nacional de Cuba aprobaría en sesión extraordinaria la Ley de Inversión Extranjera. 
 Se realiza La Hora del Planeta de 8:30 a 9:30 PM. 
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Estudiantes de las primeras generaciones hablan del cambio a la sede del Pedregal 
 

Cumplió 60 años la sede emblemática de la UNAM, Ciudad 
Universitaria 
 
En 2007 fue declarada por la Unesco patrimonio cultural de la humanidad 
Emir Olivares Alonso 

 
Fue el lunes 22 de marzo de 1954 cuando se oficializó el inicio de las actividades académicas de la Ciudad Universitaria 
(CU) de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). La ceremonia oficial se efectuó en la sala del Consejo 
Universitario en la torre de Rectoría, donde el entonces presidente Adolfo Ruiz Cortines inauguró los primeros cursos 
que se impartieron en ese campus y, en nombre del Estado mexicano, hizo entrega de sus instalaciones tras cuatro 
años de construcción. Aunque las clases había comenzado días antes: el 5 de ese mismo mes. 
 
Enclavado en el Pedregal de San Ángel, en el sur de la ciudad de México, este campus es, a 60 años de distancia, una 
de las sedes más emblemáticas de la casa de estudios. En 2007 fue declarado por la Unesco patrimonio cultural de la 
humanidad. 
 
Sin embargo, en aquellos años el traslado de la comunidad universitaria a la nueva sede “no fue sencillo”. Fallas en la 
logística, quejas de quienes estaban muy adaptados a la vida del Barro Universitario en el Centro Histórico de la capital 
del país, que muchos edificios no se habían concluido y hasta la distancia fueron algunas de las complicaciones. Así lo 
confesaron algunos de los estudiantes de las primeras generaciones que acudieron a clases a CU, consultados por La 
Jornada. 
 
Las facultades de Filosofía y Ciencias fueron las entidades que pudieron recibir a todos sus alumnos ese primer año; los 
otros cinco inmuebles (Economía, Derecho, Comercio y Administración, Arquitectura e Ingeniería) entraron en 
funcionamiento de manera parcial. 
 
Josefa Sacristán ingresó a la Facultad de Filosofía en 1953, un año antes de la mudanza a CU, por lo que su primer año 
en licenciatura lo cursó en la antigua sede de esa entidad académica: el edificio de Mascarones, ubicado en la Ribera 
de San Cosme, en Santa María la Ribera. 
 
“Fue complicado adaptarse a la vida en CU, pues la gente estaba muy acostumbrada al Centro Histórico, ahí pasaba y 
estaba todo: si querías comprar unos zapatos, un vestido o ir al cine. El sur estaba lejísimos”, mencionó, pues en 
aquella época vivía en la colonia Cuauhtémoc. 
 
“Poco a poco nos fuimos adaptando y con el paso del tiempo la estancia en CU se hizo más agradable por la amplitud 
de espacios y la convivencia con los compañeros de otras carreras.” 
 
El arquitecto Enrique García-Formentí también ingresó en 1953 a la Escuela Nacional de Arquitectura, que se alojaba 
en el antiguo edificio de la Academia de San Carlos. “En 1954 nos informaron que debíamos irnos a CU y al llegar nos 
encontramos con una universidad distinta, con ambientes espaciales maravillosos y una superficie gigante”. 
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Habitante de la colonia Condesa, García-Formentí recordó que para ir al Pedregal tenía que llegar en transporte público 
hasta cerca del hospital 20 de Noviembre y de ahí “salían los gorriones (autobuses para estudiantes) que nos llevaban a 
la universidad; les decíamos así porque eran gratis, de gorra”. 
 
La vida académica en CU fue fundamental para su formación: “Representaba un muestrario de la arquitectura moderna 
para quienes estudiábamos esa disciplina. El campus central era una joya. En esa época funcionaban los espejos de 
agua y la fuentes, se podían ver con mucha claridad los murales y los edificios. Como estudiante de arquitectura fue 
parte de mi formación”. 
 
Ciudad Universitaria es uno de los grandes proyectos arquitectónicos del siglo XX. Fue el presidente Manuel Ávila 
Camacho quien hizo el compromiso del gobierno federal para la construcción, y en 1950 su sucesor, Miguel Alemán, 
inició las obras que inauguró dos años después, con 90 por ciento de avance, en una ceremonia denominada 
Dedicación de la Ciudad Universitaria. 
 
El proyecto estuvo a cargo de los arquitectos Mario Pani y Enrique del Moral, quienes coordinaron a 60 proyectistas, 
200 residentes, contratistas y supervisores y a 10 mil obreros. También participaron los muralistas más influyentes de la 
época como Juan O’Gorman, Diego Rivera, David Alfaro Siqueiros, José Chávez Morado y Francisco Eppens. 
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Rechazan que se use para impartir danza árabe y repujado 
 

Analizan alumnos que una comisión tripartita administre el Che 
Guevara 
Emir Olivares Alonso 

 
Luego del enfrentamiento que se suscitó el 3 de marzo entre los colectivos que se disputan el control del auditorio Che 
Guevara de la Universidad Nacional Autónoma de México, que permanece tomado por un grupo autodenominado 
“anarquista” u “okupa”, en este recinto se realizan actividades que incluyen danza árabe, encuadernación artesanal y 
repujado, entre otras. 
 
Esto ha generado el desacuerdo de miembros de la comunidad de la Facultad de Filosofía y Letras (FFL) de la casa de 
estudios, que consideran que ese espacio debe ser gestionado por una comisión tripartita (estudiantes, académicos y 
trabajadores) para que ahí se realicen actividades políticas, artísticas, culturales, científicas y económicas. Hay incluso 
quienes afirman que “estas actividades no abonan a la lucha de izquierda”. 
 
El auditorio Justo Sierra, renombrado Che Guevara por los estudiantes del movimiento de 1968, fue tomado por 
diversos colectivos en septiembre de 2000, siete meses después del rompimiento de la huelga estudiantil de 1999-2000. 
El reciente conflicto por su control empezó hace tres meses. 
 
El pasado 19 de diciembre, los “okupas” ingresaron por la fuerza al auditorio para desalojar a los integrantes de los 
colectivos estudiantiles y sociales que mantuvieron la ocupación durante cuatro años. Pero el lunes 3 de marzo, jóvenes 
con el rostro cubierto –según versiones ligadas a los grupos expulsados en diciembre– actuaron de manera similar y 
volvieron a tomar el Che Guevara. Horas más tarde, los “anarquistas” retornaron y tras un enfrentamiento recuperaron el 
recinto. 
 
Desde ese día, afuera del auditorio se han apostado personas que venden tortas vegetarianas, artesanías o libros. 
Además, hay una especie de mural en el que se anuncian las actividades semanales que se realizan en el interior: 
talleres de ajedrez, repujado, encuadernación, fabricación de globos de cantoya, reparación de computadoras y danza 
árabe. 
 
Frente a ello, decenas de jóvenes de la FFL han manifestado su desacuerdo en que el auditorio sea utilizado sólo para 
esos fines y aseguran que el trabajo en su interior debe abrirse a toda la comunidad de la casa de estudios. En tanto, 
quienes apoyan al grupo “okupa” señalan que la venta de productos en el exterior es para el financiamiento de la 
“autogestión” del espacio. 
 
Ante el problema, la comunidad estudiantil de la FFL se ha organizado en asambleas por colegios académicos donde ha 
planteado que el auditorio debe ser administrado por una comisión tripartita (estudiantes, trabajadores y académicos), 
que éste no se reintegre a las autoridades y que no sea un espacio de lucro ni de consumo o venta de alcohol y drogas 
ni que sea usado como dormitorio. 
 
Durante las “asambleas generales”, donde participaron alumnos, colectivos y el grupo que mantiene la toma, estas 
ideas fueron rechazadas por estos últimos, por lo que no se ha concretado ningún acuerdo para resolver el problema. 
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El Consejo inicia hoy la revisión de registros 
 

El jueves se definirán las candidaturas a la UACM 
Alejandro Cruz 

 
El jueves próximo se harán oficiales las candidaturas de los académicos Hugo Aboites Aguilar y Sebastián Ibarra Rojas 
a la rectoría de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM), toda vez que a partir de hoy el colegio 
electoral del Consejo Universitario (CU) comenzará el proceso de revisión para determinar si los aspirantes cumplen con 
los requisitos para ocupar el cargo. 
 
De aceptarse la candidaturas, según el proceso aprobado por el CU, ambos académicos tendrán casi tres semanas, a 
partir del 7 de abril, para dar a conocer a la comunidad universitaria sus propuestas de trabajo antes de que se realice la 
sesión en la que el máximo órgano universitario decidirá quién sustituirá al rector interino Enrique Dussel. 
 
Fuentes de la universidad señalaron que el CU deberá definir también la situación de los encargados interinos de la 
oficina del abogado general, la contraloría, la tesorería y el área de comunicación social, nombrados por el CU luego de 
que los titulares fueron separados junto con la ex rectora Esther Orozco. 
 
Según el estatuto orgánico de la UACM, entre los requisitos para ocupar el cargo destaca ser ciudadano mexicano, 
tener al manos el grado de maestría; tener experiencia en cargos de gestión académica en instituciones de educación 
superior, experiencia académica mínima de cinco años. 
 
Se prevé que la sesión extraordinaria del CU para elegir al nuevo rector se efectúe a más tardar el próximo 20 de mayo. 
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http://www.unomasunomx.com/
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Avala Chihuahua cobro de cuotas en escuelas 
Rubén Villalpando, corresponsal 

 
Ciudad Juárez, Chih. La Secretaría de Educación y Cultura de Chihuahua autorizó que padres de familia se organicen 
para aportar cuotas a las escuelas, con el argumento de que esto es diferente a obligarlos a pagar durante la 
inscripción. La dependencia llamó a este sistema “modelo de participación para la operación de las escuelas públicas”, y 
anunció que incluirá a sociedades de padres de familia, a los gobiernos municipales y al del estado. En el pasado ciclo 
escolar se prohibió el cobro de cuotas y ahora las escuelas públicas carecen de fondos para mantenimiento, servicios y 
material 
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Plan contra la trata continúa dormido: ONG 
José Carlos Avendaño 

 
Tlaxcala, Tlax., 22 de marzo. De acuerdo con la Procuraduría General de Justicia del Estado (PGJE), 26 tratantes de 
personas han sido recluidos en los centros de Reinserción Social locales de 2011 a la fecha. 
 
La titular de la PGJE, Alicia Fragoso Sánchez, afirmó que el gobierno de Tlaxcala reconoce el problema de la trata y lo 
encara con acciones integrales. Destacó que el 11 de abril de 2011 se crearon la Unidad Especializada para la 
Investigación del Delito de Trata de Personas, y la línea de denuncia anónima 01 800 832 43 25. Además, se instituyó el 
Consejo Estatal contra la Trata de Personas, cuya finalidad es coordinar dependencias y asociaciones civiles para 
consolidar una estrategia estatal. 
 
En abril de 2013, el gobierno estatal inauguró en la PGJE el edificio que alberga la Unidad Especializada para la 
Investigación del Delito de Trata de Personas, con sede en la PGJE. En esta área se invirtieron cinco millones de pesos. 
 
Cifras “maquilladas” 
 
El director del Centro Fray Julián Garcés, Derechos Humanos y Desarrollo Local, Emilio Muñoz Berruecos, aseguró que 
la estrategia y el plan sexenal contra la trata de personas en Tlaxcala “siguen durmiendo”. 
 
Sostuvo que la Secretaría de Educación Pública, la Secretaría de Seguridad Pública, el Instituto Estatal de la Mujer y la 
Comisión Estatal de Derechos Humanos, entre otras dependencias integrantes del Consejo Estatal contra la Trata, no 
han aplicado las acciones del plan sexenal, por lo cual las acusó de ser “responsables directas” de que persiste en 
Tlaxcala la trata de mujeres con fines de explotación sexual. 
 
Sobre las cifras del gobierno estatal, Muñoz Berruecos consideró que están “maquilladas” y muestran una política 
centrada en la persecución. 
 
Agregó que persiste la trata en Tenancingo y se ha detectado en Olextla de Juárez y Acxotla del Monte, comunidades 
de los municipios de Acuamanala y San Luis Teolocholco, respectivamente, en el sur del estado, cerca de la capital de 
Puebla. 
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Tras actos vandálicos, regresan foros a Oaxaca 
Lupita Thomas 

 
Luego de los hechos violentos que protagonizaron estudiantes normalistas la semana pasada y de la intervención de la 
dirigencia de la Sección 22 del SNTE para liberar a los detenidos, el gobierno del estado de Oaxaca emitió la 
convocatoria para reanudar los foros temáticos a fin de conformar la nueva Ley Estatal de Educación.  
 
De acuerdo con el documento, que firman la comisión organizadora integrada por el gobernador Gabino Cué, el 
diputado Jesús López Rodríguez y el dirigente magisterial Rubén Núñez Gines, el propósito es construir una norma “que 
tome en cuenta la realidad en la que se desarrolla el proceso educativo en Oaxaca”.  
 
Para ello se tienen contempladas 37 sedes en los que se efectuará un diagnóstico actual del sistema educativo, las 
implicaciones de las reformas nacionales en materia educativa, el papel de los trabajadores de la educación y los ejes y 
lineamientos del Plan Estatal para la Transformación de la Educación de Oaxaca (PTEO).  
 
Durante las cinco semanas que lleva el paro emprendido por estudiantes de las 11 normales en Oaxaca se han retenido 
camiones repartidores de productos de empresas privadas —de las que cinco fueron liberadas ayer domingo— y han 
causado destrozos en el Instituto Estatal de Educación Pública de Oaxaca (IEEPO), han tomado la caseta de peaje en 
Huitzo, dañado comercios en Plaza Oaxaca y paralizado la actividad en la terminal de autobuses ADO.  
 
La Procuraduría General de Justicia de Oaxaca (PGJE) informó que siguen detenidos 45 estudiantes normalistas 
acusados por el delito de daños, de los cuales 22 tienen cargos por hechos suscitados anteriormente en la terminal de 
autobuses de primera clase de la ciudad capital.  
 
De acuerdo con datos proporcionados por el titular de la PGJE, Joaquín Carrillo Ruiz, de los 162 jóvenes aprehendidos 
117 han sido liberados.  
 
Señaló que será este lunes, a las tres de la mañana como máximo, cuando se determine el estatus jurídico del grupo 
faltante. 
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Busca reinstalar mesa de negociación 
 

Analiza la CNTE estrategia contra reforma educativa 
Emir Olivares Alonso 

 
Anoche, integrantes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) discutían las próximas 
estrategias de esta organización para mantener “la lucha” contra la reforma educativa, impulsada por el gobierno federal 
y aprobada por el Congreso de la Unión, así como la armonización de ésta con las normas de cada estado. 
 
Al cierre de esta edición representantes del magisterio disidente seguían reunidos en la Asamblea Nacional 
Representativa donde debatían los planteamientos que harán desde la base política, jurídica y pedagógica contra las 
normas en materia educativa. 
 
Se preveía acordar realizar martes o miércoles una marcha que partiría del plantón que los maestros mantienen en el 
Monumento a la Revolución a la Secretaría de Gobernación con la finalidad de reinstalar una mesa de negociación con 
las autoridades federales. 
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Pascal Beltrán del Río. Bitácora del Director, ¿cuánto tiempo aguantarán Osorio y Videgaray? 
 
Un sexenio, en México, son los cinco años que pasan entre la toma de posesión del Presidente y la unción de los 
candidatos que competirán para sucederlo. En ese sentido, estamos llegando casi a la tercera parte del tiempo real de 
mando que tiene el Ejecutivo. Tiempo suficiente para que comiencen a despertar las ansias futuristas y se coloquen las 
piezas en el tablero de la sucesión presidencial. A estas alturas del sexenio pasado, el PRI —que no estaba en Los 
Pinos— no parecía tener otro aspirante al cargo que Enrique Peña Nieto, entonces Gobernador del Estado de México. 
Hoy, el panorama está más incierto, pero los adelantados en la carrera por el aún lejano 2018 son los Secretarios de 
Gobernación y Hacienda. Fuera de ellos, pocos son los que lucen en el gabinete. Podemos descartar, por supuesto, a 
José Antonio Meade, Rosario Robles y Juan José Guerra, quienes no militan en ese partido. Otros, que sí son priístas, 
compiten discretamente por el reflector, como Jesús Murillo Karam, Emilio Chuayffet, Pedro Joaquín Coldwell, Gerardo 
Ruiz Esparza y Mercedes Juan López. Unos más, como Enrique Martínez y Martínez, Ildefonso Guajardo, Claudia Ruiz 
Massieu y Alfonso Navarrete, apenas dan señales de vida. (Excélsior, p. 2) 
 

 
SNTE/CNTE 

Replica, SNTE precisa información 
 
La Coordinación de Comunicación Social del SNTE, pide se publique la aclaración sobre la nota del pasado 22 de 
marzo "Magisterio quiere doble negociación" publicada en este medio. Se aclara que la cabeza de la nota no 
corresponde a las declaraciones hechas por Díaz de la Torre. Durante la entrevista realizada al dirigente sindical y 
también publicada en la página 6 del periódico, el título correcto es "Negociación salarial no será doble". (El Universal, 
p. 17) 
 
Clase Política 
 
En reunión con el comité ejecutivo de la sección 15, de Hidalgo, encabezada por su secretario general, Francisco 
Sinuhé Ramírez Oviedo, el presidente nacional del SNTE, Juan Díaz de la Torre, sostuvo que la unidad del sindicato es 
la base para responder a los agremiados con más y mejores servicios y al país con educación pública de calidad. En el 
SNTE, advirtió su dirigente, no caben las actitudes patrimonialistas porque el sindicato es un patrimonio colectivo. (La 
Jornada, p. 6) 
 
La Esquina 
 
Pobres alumnos de Oaxaca. Con esos maestros, normalistas y Gobernador, su futuro se ensombrece más. La CNTE 
vino al DF a marchar y a vandalizar. Y Cué les pagó premios, salarios y vacaciones. La CNTE rechazó la Reforma 
Educativa. Y Cué los apoya y hasta firma un pacto de respaldo. Los normalistas bloquean Oaxaca, vandalizan 
comercios y toman autobuses. Y Cué los deja hacer. Anuncia que los detiene e inmediatamente los libera. ¡Viva la 
impunidad en Oaxaca! (La Crónica, PP) 
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El espejismo de la educación 
Arturo Balderas Rodríguez 
 
Algunos estudios recientes llaman la atención sobre los límites y posibilidades de lo que se conoce o conoció como el 
sueño americano. Entre los elementos que plantean es el papel que la educación ha jugado en esa panacea, 
particularmente de los años 40 a los 70. En dicho periodo los estudios universitarios, y aun de educación media, fueron 
una palanca para que millones en todo el país ascendieran en las escalas social y económica. Lo cierto es que, en 
términos generales, esa permeabilidad se ha desvanecido. 
 
En un estudio conjunto de las universidades Berkeley y Harvard se compara la movilidad social entre diversas regiones 
geográficas de Estados Unidos y con algunos países del norte europeo, como Dinamarca. A diferencia de esos países, 
en Estados Unidos se ha dado una especie de balcanización, pues en algunas regiones o ciudades quienes se 
encuentran en los peldaños más bajos de la escala social no sólo no llegan a los estratos más altos, sino tampoco a los 
de nivel medio. 
 
Según el estudio, los factores son diversos. Tal vez los que tienen mayor peso son: el diseño de las ciudades; el 
desarrollo de actividades cuyo impacto en la economía ha sido fundamental para el crecimiento económico; el gasto en 
infraestructura por el gobierno, y la segregación de algunos núcleos de población, concretamente afroestadunidenses y 
latinos. 
 
El estudio muestra algunas de las ciudades donde las posibilidades de ascenso son más altas, entre ellas, San José, en 
California, y Seattle, en Washington. Ambas son parecidas en su desarrollo reciente. Por ejemplo, mayor innovación 
tecnológica en la electrónica. En el extremo opuesto están algunas ciudades en lo que fue el corazón industrial del país, 
Columbus y Dayton, en Ohio, donde las industrias, como la del automóvil, se rezagaron y perdieron competitividad 
internacional. 
 
Por otro lado, si bien para los egresados de las universidades en algunas regiones hay mejores posibilidades de 
movilidad ascendente, para la mayoría en todo el país son ahora mucho más remotas. En términos generales, la 
educación, tal como fue concebida en los años 30 y 40, como un medio de ascenso para la mayoría de la población, no 
sólo para unos cuantos, se ha desvanecido o se ha convertido en espejismo, como se demuestra en el mercado de 
trabajo en que jóvenes egresados de universidades, ante la imposibilidad de usar sus conocimientos en el campo para 
el que estudiaron, lo hacen como despachadores en una cadena de hamburguesas, o en una cafetería, por mencionar 
algunos ejemplos. 
 
Una de las preguntas que quedan abiertas en torno al sueño americano, es si el espejismo se ha desvanecido sólo para 
la mayoría de los que viven en el país, pero continúa vigente para quienes viven fuera de él y aún lo contemplan como 
la posibilidad de una vida mejor. Queda abierta la pregunta para un próximo artículo. 
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